
Итоги сессии
Результаты прошедшей зим

ней экзаменационной сессии .по
казали, что основная масса сту
дентов ««•статута успешно спра
вилась с учебным планом семе
стра и  показала отличные и хо
рошие знания.

Из 7 .206  'Студентов, сдавших 
все экзамены, 4 .523  (или 62,5 
процента) получили на экзаме
нах только хорошие и  отличные 
оценки. Это выше, чем качест
венные показатели в зимнюю 
сессию 1 9 5 5 /5 6  учебного года. 
Из общего числа полученных 
оценок «хорошо» и «от
лично» составляют 77 ,2  процен
та. Результат лучше прошлогод
него.

Отрадно, что на гидротехни
ческом, металлургическом и ра
диотехническом факультетах рез
ко улучшилась успеваемость. Ко
личество студентов, сдавших все 
экзамены на «хорошо» и  «от
лично», увеличилось на радио
техническом факультете с 33,4 
процента (в прошлом году) до 
51 процента; на металлургиче
ском —  с  28,3  до 33,8  процен
та; на гидротехническом —  с 
35,3 до 45,2  процента. Такими 
результатами, к  сожалению, не 
могут похвастаться остальные 
факультеты. Количество студен
тов, едавших экзамены на «хо
рошо» и  «отлично» на всех фа
культетах, за исключением ме
ханике - машиностроительного, 
значительно уменьшилось.

Мы 'Судим об успеваемости сту
дентов но тем оценкам, которые 
они получают на экзаменах. Они 
определяются уровнем требова
ний экзаменаторов. Требователь
ность же к  качеству знаний по
высилась.

Это естественно. Народное хо
зяйство требует от высшей шко
лы выпуска более высококвали
фицированных специалистов. 
Этому должна способствовать и 
воспитательная работа, проводи
мая среди студентов деканатами, 
партийными и общественными 
организациями. Однако уровень 
воспитательной работы все еще 
отстает от требований сегодняш
него дня.

Итоги сессии показывают сла
бую подготовку молодых специа
листов, в  частности, на физико- 
иеханическом и механишммапги- 
ностроительном факультетах. 
Абсолютная успеваемость здесь 
особенно низка. Она равна 78,9 
и 77 ,9  процента.

Наиболее высокая абсолютная 
успеваемость получена на метал
лургическом и радиотехническом 
факультетах —  87 процентов.

Успешно занимались студен- 
т ы- эн ер го м аш иностр о и тел и . В 
сессию они добились серьезных 
успехов. Абсолютная успевае
мость здесь —  86,5  процента.

Деканат, партийная и обществен
ные организации факультета си
стематически контролировали те
кущую успеваемость, своевремен
но принимали меры к  отстаю
щим. Это сказалось йа итогах 
сессии.

За плохую- успеваемость от
числено из института 149 сту
дентов (в основном с первых, 
вторых и  третьих курсов). Они 
на экзаменах получили неудовле
творительные оценки, занима
лись крайне слабо. Всего за сес
сию 1.378  студентов имеют 
неудовлетворительные оценки и 
445 н е  аттестованы. Они долж
ны ликвидировать задолженность 
в дополнительную сессию, кото
рая будет проходить с 7 по 21 
февраля.

В весеннем семестре профес
сорско-преподавательскому соста
ву необходимо еще больше уве
личить требования к знаниям 
учащихся, значительно улуч
шить учебно-воспитательную ра
боту. Преподавателям, ведущим 
практические занятия в  группах, 
нужно систематически и своевре
менно ставить в известность де
канаты о неуспевающих, тесно 
связаться с факультетами, на ко
торых они ведут занятия.

Большую помощь деканатам 
могут оказать партийные и об
щественные организации факуль
тетов. В их силах наладить об
разцовую учебно-воспитательную 
работу среди студентов.

Только при активном участии 
всего коллектива института мож
но выполнить задачу по подго
товке высококвалифицированных 
специалистов для народного хо
зяйства.

Доцент И. НАРЫШ КИН,
зам. директора по учебной
части I
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А л ександр  Григорьевич Щ е р б а  
родился  в 1902 году  в селе  Л а 
ко м ая  Б у д а  К лим овского  района 
Б рянской  области  в бедной к р е 
стьянской семье.

П осле  окончания  сельской н а 
чальной четырехклассной ш колы 
он поступил р а б о та т ь  в в о л о ст 
ное п равление  переписчиком, а 
через год  стал  р а б о та т ь  у  миро
вого судьи переписчиком и его 
личным кучером.

В 1915 г о д у  А. Г. Щ е р б а  по сту 
пил учиться  в Н оворы бинское  го 
родское вы сш ее начал ьн о е  учили
ще. В нем он проучился до  м ар т а  
1918 года,  но, не закончив  его, 
ушел доб ровольцем  в К р асн у ю  
Армию.

В 1919— 1920 гг.. А. Г. Щ е р б а  
р аб о та л  в военной ко м ен дату р е  
по заго то в к е  топлива.  А когда  
она бы ла л и к види р о вана ,  был н а 
значен уполномоченным волости 
по изъятию  прод р азвер стки  и 
продналога.

В 1921 г о д у  осенью он посту
пил в подготови тельны й класс 
Н овозы бковского  сельско х о зяй 
ственного технического училища, 
преобразован ного  затем  в сель
скохозяйственны й техникум. П о  
окончании техни кум а  был н а п р а в 
лен на р а б о ту  пом ощ ником  у ча 
сткового агроном а  Клинцовской 
волости. В конце  1927 го да  А. Г. 
Щ ерба  поступ ает  в Л ен и н г р ад 
ский сельскохозяйственны й инсти
тут, по окончании которого в

н  а ш к а н д и д а т

м ар те  1930 го да  н ап р а в ля е т ся  на 
р аботу  в К а з а х с т а н  в Почвенный 
институт, где  р аб о та л  до  1935 го 
да, а затем  переехал  на работу  
в Л ен и н гр ад ск о е  отделение  В се
союзного тр еста  по изысканию  и 
проектированию  автомобильны х 
дорог  «Союздорпроект».

В 1947 году  партийны м и о р г а 
нами области  был нап р авлен  в 
Тихвинскую М Т С  на до л ж н о с ть  
зам ести тел я  ди р ек т о р а  по поли

тической части, а потом переве
ден на р аботу  в Л ен ин гр ад ск о е  
представительство  С овета  по д е 
л ам  колхозов  при П р ави тел ьстве  
С С С Р ,  где  А. Г. Щ е р б а  в начале  
р аб о та л  контролером, а затем  з а 
местителем представи тел я  С овета  
по Л ен и нград ской  области.

В 1953 году  Совет  по д ел ам  
колхозов  бы л  у празднен ,  и А л е 
к сан д р  Григорьевич переходит  на 
р аботу  в Л ен и н гр ад ск о е  област 
ное упр авл ени е  сельского х о зя й 
ства, а потом по решению И сп о л 
ком а  Л ен ингр ад ск о го  областного 
С овета  депу тато в  т р у д я щ и х с я — в 
а п п а р а т  Л ен и нгр ад ск о го  о б л а с т 
ного С овета  депу тато в  т р у д я щ и х 
ся на д о л ж н о с ть  заведую щ его  
о р ган и зац ио н н о  - инструкторским 
отделом.

А. Г. Щ е р б а  —  член К П С С  с 
1942 г.

З а  у частие  в Великой О течест
венной войне он н а гр а ж д е н  орде
ном К расной  З в е зд ы  и м ед ал ям и .

В 1955 году  А. Г. Щ е р б а  был 
избран  депу тато м  Л ен и н г р ад ск о 
го областного  С овета  депу тато в  
т р у д я щ и х ся  пятого  созы ва  и чле
ном И сполком а.

Н а  предвы борном  общ ем  с о 
брании к оллекти ва  института ,  п о 
свящ енном  в ы дви ж ен ию  к а н д и д а 
тов  в деп у таты  областного  С ове
та  деп у т ат о в  т р у дя щ и х ся ,  бы ла 
вы двинута  к ан д и д а т у р а  А л е 
к са н д р а  Г ригорьевича  Щ ер ба .

В период с 28 я н в а р я  по 2 ф е в 
р аля  1957 г. на металлургиче
ском ф а к у льтете  со стоялась  В се
с о ю зная  конф ерен ци я  по эл е к тр о 
м еталлургии легких  м еталлов ,  ор 
ган и зо в ан н ая  по поручению М и 
нистерства высш его о бр азо в ан и я  
коллективом работников  каф едры  
электропиром еталлургии  цветных 
металлов.

Н а  конференции были п р ед 
ставлены  22 высш их учебных з а 
ведения, 26 зав о до в ,  34 научно- 
исследовательских института  м и 
нистерств цветной металлургии,  
химической промышленности, А к а 
демий наук, как  союзной, т а к  и 
республиканских,  четырех г л а в 
ных у правлений  министерств 
цветной металлургии  и химиче
ской промыш ленности и Гостех- 
никн. К р о м е  того, были п р е д с та 
вители А кадем ии  наук К Н Р .  З а 
регистрировано  352 дел егата ,  из 
них 185 —  иногородние. Т аким  об 
разом, по количеству  де легатов  
конференция из м еж вузовской  пе
реросла  во  Всесоюзную.

Н а  конференции рабо тал и  сек
ции: эл ектроли за  алю миния,  элек-

Большой научны й ин терес
тролиза  щ елочн ых м еталл о в  и их 
сплавов,  электролитического  по
лучения магния, термического  п о 
лучения легких  и щ елочных ме
таллов ,  металлургии  титана ,  ц и р 
кония и др у гих  ту го п л авки х  м е 
таллов .

Б ы л а  т а к ж е  о р гани зо ван а  учеб
но-методическая  секция, на з а с е 
дан и ях  которой представители  
каф ед р ,  вы пускаю щ и х специали
стов но эл ек тром еталлургии  л ег 
ких м еталлов ,  обм енялись  опы 
том пр еподаван ия  и научно-иссле
до вательской  деятельности  с ту 
дентов.

Н а  конференции бы ло сделано  
60 д о к л а д о в  и 134 д е л егат а  в ы 
ступили в прениях.

Н а  пленарны х за се д а н и я х  з а 
слу ш ивали сь  сообщ ения  к а к  о 
современном состоянии теории и 
практики, т а к  и д о к л а д ы ,  по свя 
щ енные перспективам  развития  
электром еталлургических  произ
водств  алю м иния,  магния,  т и т а 
на, н атр и я  и других  металлов.

(Д о к л адчи кам и  были профессор 
Ю. В. Б ай м ак о в ,  профессор 
А. Ф. А л абы ш ев  и руководители 
главны х  управлени й  министерств.

Н а  секциях,  кром е  теоретиче
ских вопросов, ставились  вопросы 
интенсификации процессов на с у 
щ ествую щ их установках ,  а т а к ж е  
освоения новой техники в о б л а 
сти получения легких  и щелочных 
м еталлов .  П р и н яты е  решения,  в 
обсуж ден ии  которы х  активное  
участие приняли дел егаты ,  я в л я 
ются, в сущности говоря,  про
грам м ой  дальнейш его  развития  
научно-исследовательских работ, 
к ак  л аб ораторн ы х ,  т а к  и з а в о д 
ских. Ц е л ь  этих  работ  —  обеспе
чить выполнение решений XX 
съе зд а  К П С С  по увеличению вы 
пуска легких и щ елочных м ет а л 
л ов  с мини м альны ми затр атам и  
средств.

С отрудники  наш его  института 
активно  участвовали  в работе  
секций. В общ ей слож ности  ими 
было сделано  10 сообщений. С л е 

дует  отметить  д о к л а д  тт.  М. М. 
В етю кова , М. Л .  Б лю ш тей на  и 
В. П. П о д ды м о ва ,  в ы ступавш и х  
от н аш его  института  на  тему: 
« Л етучесть  и р азл о ж е н и е  р а с п л а 
вов системы фтористы й натрий —  
фтористый алюминий». Вопросам  
интенсификации р аботы  д ей ств у 
ющих алю м иниевы х  эл ек тр о л изе 
ров был посвящ ен  д о к л а д  А. А. 
К остю кова  ( Л П И - В А М И ) .  О б  
опыте исследован ия  связи  м е ж д у  
потерями м ет а л л а  и циркуляцией  
эл ектролита  при эл ектроли зе  р а с 
плавленн ых солей р асс к аза л  на 
заседании  секции электролитиче
ского получения м агни я  доцент  
к аф ед р ы  физической химии н а ш е 
го института  А. И. Б ухби ндер .  
Н аучный интерес  п р е д с та в л я л  и 
р яд  др у гих  до к л адо в .

Проф ессор  Ю. Б А Й М А К О В , 
зав ед у ю щ и й  к аф ед р о й  электро
пирометаллургии  цветны х м е 
таллов
На снимке:  с обравш иеся  сл у 

ш аю т д о к л а д  проф ессора  Ю . В. 
Б а й м а к о в а  на тем у  «Н аи более  а к 
ту ал ьн ы е  вопросы электрохимии 
расплавов».
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П а р т и й н а я  ж и з н ь Н О В Е Й Ш И М И  М Е Т О Д А М И

АКТИВИЗИРОВАТЬ ПОЛИТИЧЕСКУЮ РАБОТУ 
СРЕДИ ИЗБИРАТЕЛЕЙ

При проведении избиратель
ных 'кампаний прошлых лет пар
тийная организация управления 
института всегда принимала дея
тельное участие в политической 
работе среди наших трудящихся.

В текущей предвыборной кам
пании наша партийная организа
ция не принимает такого широ
кого участия, как это было, на
пример, два года назад. Это объ
ясняется тем, что по решению 
парткома института юсю основ
ную политико-массовую работу 
ведут партийные организации 
факультетов. Тем не менее и на 
долю наших коммунистов выпа
ли 'Ответственные задачи..

Партийная организация управ
ления 'позаботилась о подготовке 
двух помещений, в которых 
должны были своевременно на
чать работу агитпункты.

С этой целыо 14 января парт
бюро заслушало сообщения ком
мунистов тт. Непомнящего, Бо
ровских и Рубель по этому во
просу. Тов. Непомнящий отнесся 
к решению партбюро серьезно. 
Точно к сроку помещение было 
подготовлено и  оборудовано всем 
необходимым, что дало возмож
ность заведующему агитпунктом 
т. Боровских своевременно на
чать там массовую работу.

Директор студгородка комму
нист т. Рубель к ответственному 
партийному 'поручению отнесся 
несерьезно, не принял всех зави
сящих от него мер, и  открытие 
агитпункта затянулось.

Мало того, этот агитпункт до 
последнего времени не вел почти 
никакой политической работы I

среди избирателей. Коммунисты 
и беспартийные сигнализируют о 
серьезных недостатках в его дея
тельности.

В агитпункте до сих пор не 
вывешен для сведения его посе
тителей план массово-политиче
ской работы, нет здесь и  графика 
несения дежурств. Если в агит
пункте и намечается какое-либо 
мероприятие, то избиратели об 
этом своевременно не извеща
ются.

Поэтому не удивительно, что 
трудящиеся 21-го и 22-го изби
рательных участков в агитпунк
те —  редкие г&сти. Редким го
стем является и  его заведующий 
т. Кожухарь.

Один из наших агитпунктов 
нуждался в большом количестве 
товарищей, способных вести мас
совую работу. Партийное бюро 
подобрало пятнадцать таких ком
мунистов и комсомольцев и пору
чило им нести дежурство по 
агитпункту.

До выборов в  местные Советы 
осталось меньше месяца. Поэтому 
надо принять все меры для 
оживления работы агитпункта, 
где заведующим т. Кожухарь. В 
эти ответственные дни нельзя 
допускать снижения политиче
ской работы среди избирателей, 
ухудшения ее качества. Наобо
рот, ее надо все более и более 
активизировать. Культпропу 
парткома т. Васильеву надо уси
лить помощь в работе агитпунв- 
т о в .

Секретарь партбюро партий
ной организации управления 

института П. НОВИКОВ

Почему малолюдно 
в агитпункте?

Наш агитпункт при Доме уче
ных в Лесном обслуживает тру
дящихся 36, 37 и 40-го избира
тельных участков Сталинского 
района. По вечерам, когда зажи
гаются огни, далеко можно уви
деть ставшую такой привычной 
надпись: «Агитпункт».

С первых дней организации 
агитпункта его работа строится 
по заранее составленному плану. 
План предусматривает беседы, 
лекции, доклады на международ
ные и внутренние темы, расска
зы о преимуществах советской 
избирательной системы над фаль
сифицированной избирательной 
системой капиталистических 
стран. Предусмотрены вечера ху
дожественной самодеятельности, 
хроникальные и художественные 
фильмы. 1 февраля, например, 
был проведен интересный вечер 
избирателей на тему: «Прошлое, 
настоящее и будущее Выборг
ской стороны». Перед трудящи
мися выступил районный инже
нер т. Кваченюк.

Ежедневно в помещении агит
пункта дежурит агитатор. Юрис
консульт организует консульта
ции для трудящихся по любому 
правовому вопросу. Проводится 
проверка облигаций выигрыш
ных займов СССР. В первых чи
слах февраля вышел номер стен
ной газеты.

Но, несмотря на многочислен
ные мероприятия, продуманную 
их организацию, в агитпункте 
малолюдно. В чем дело? Почему 
так получается? Может быть, 
трудящиеся но хотят посещать 
вечера, беседы, кинофильмы, 
консультации, но хотят отдох
нуть в помещении агитпункта? 
Нет, дело совсем не в этом.

Когда беседуешь с избирате
лями, то выясняется, что они 
просто плохо информированы.

Вот тут-то и нужна кропотли
вая работа агитаторов. А их у 
нас немало. Большие агитколлек
тивы имеют Политехнический 
институт, научно-исследователь
ский институт и другие. Беда в 
том, что эти большие силы не 
приведены в действие. За при
мерами не надо далеко ходить. 
Не приступили в работе агита
торы Политехнического институ
та. Понятно, что их не увидишь 
в квартирах трудящихся. Оче
видно, что партийные организа
ции факультетов до сих 
раскачиваются, ждут 
ных указаний. А время идет, 
выборов осталось меньше месяца.
- Такое положение, как в 
агитпункте, характерно и 
других. В студенческом городке 
также очень медленно идет про
верка списков избирателей, ма
лолюдно в агитпунктах. Необхо
димо срочно исправить положе
ние. В ближайшее время 
агитпунктах состоятся 
избирателей с кандидатами 
путаты местных Советов. Изве
стить трудящихся, рассказать о 
том, что будет в агитпунктах, 
должны агитаторы. Вот почему 
следует не медлить с разверты
ванием работы агитколлективов.

Нельзя забывать, что 
агитаторы ведут непосредствен
но в квартирах трудящихся до
ходчивые, связанные с жизнью 
беседы, агитируют за 
Советской власти и Коммунисти
ческой партии, за блок комму
нистов и беспартийных на пред
стоящих выборах в местные Со
веты депутатов трудящихся, 
не слышно голосов агитаторов. 
Поэтому и малолюдно в агит
пунктах.

Н. БОРОВСКИХ, 
заведующий агитпунктом

20 декабря 1948 года по про
сьбе рабочих, служащих, студен
тов и комиссии содействия гос- 
кредиту и сберегательному делу 
института была открыта при 
почто сберегательная касса.

В настоящее время услугами 
сберкассы пользуются более двух 
тысяч человек. Ежедневно в по
мещении можно видеть не ме
нее ста посетителей.

Однако для 16 работников 
сберкассы и почты, размещен
ных в небольшом, неприспособ
ленном помещении, не созданы 
[условия для нормальной рабо
ты , а площадь для обслужива
ния клиентов равна 2 квадрат
ным метрам. Соберутся, на пло
щадке 10 человек; и повернуться 
негде. Трудно посетителям. Не
легко и работникам сберкассы.

Исполком Сталинского райсо
вета депутатов трудящихся дал

Н аш  ф отокорреспондент Е в 
гений Ф илипченко н едавно  по
бы вал в  колхозе «П лам я», Л е 
нинградской области . Е го сним

ки, публикуем ы е здесь, сви
детельствую т о том, какую  
пользу 'могут принести трудо
лю бивы е политехники своим 
подш еф никам .

указание о предоставлении сбер
кассе и почте других помеще
ний. Но дело до сих пор не 
сдвинулось.

Сроки переносятся т. Бельти- 
хпным, а годы проходят. Так, 
прошли 1955 и 1956 годы. На
ступил новый, 1957 год. 12 ян
варя т. Бельтихин заявил, что 
предоставить другое помещение 
для сберкассы нет возможности.

Так ли это? Необходимо поло
жить конец длительному, безраз
личному отношению к этому 
важнейшему вопросу.

Думается, что необходимо вме
шательство профкома института.

А. РАДКЕВИЧ, 
зам. зав. сберкассой

На снимках: верхнем — ж и 
лой  дам  на 140 кв. м, в о сс та 
новленный д л я  новоселов кол
хоза; в  центре — водокачка, 
подаю щ ая воду на ж ивотно
водческую  ф ерм у; внизу — 
скотный д во р  н а  60 голов.

Ф ото Е. Ф илипченко

Сделано политехниками!

Борясь з а  вы соко е зв а н и з
На механико-машинострои

тельном факультете началась 
защита дипломных проектов. 
Одним из первых защищал 
проект Николай Иванов на 
тему: «Фрезерный станок 
для обработки зубьев буро
вых долот».

Дипломант Иванов в своем 
проекте разработал новый 
фрезерный станок, обладаю
щий высокой производитель
ностью. Большое внимание 
при конструировании станка 
дипломант обратил на облег
чение труда рабочего. Он 
стремился к тому, чтобы све
сти к минимуму количество 
функций, выполняемых чело
веком при обработке изделий. 
В результате упорного труда 
и долгих поисков Николаю 
Иванову это удалось. При 
работе на станке, спроекти
рованном дипломантом, рабо
чему приходится только сдать 
изделие на цангу и снять его

после обработки. Кроме этого, 
он должен повернуть рукоят
ку крана, управления, раз
жать или закрепить изделие 
и нажать кнопку «стойка —  
вперед». Все это производит
ся, не сходя с места, у 
пульта управления. Для удоб
ства рабочего в станке сде
лана специальная ниша. Этот 
станок проектировался по за
данию Куйбышевского маши
ностроительного завода.

Дипломный проект Нико
лая Иванова был оценен на 
защите на «отлично». Дипло
мант получил диплом с отли
чием.

На. «отлично» защитила 
дипломный проект студентка 
этого же факультета Римма 
Желтова. Ее проект посвя
щен также реальной теме: 
«Участок изготовления за
крытых элементов для элек
троплиток с проектированием 
установки для запрессовки и

сборки элементов». Диплом
ный проект разработан с 
ориентировкой на ленинград
ский завод «Электрик».

Теме «Протяжка для обра
ботки наружных поверхно
стей на автомобильных дета
лях» посвящен проект Тадеу
ша Зволияского. Этот проект 
со стороны членов государ
ственной экзаменационной ко
миссии получил отличную 
оценку.

Всего к 7 февраля защити
ли проекты 15 человек. Боль
шинство оценок —  отлич
ные.

Современное машино- и 
приборостроение предявляет 
все более высокие требования 
к механическим свойствам ме
таллов. Требуется ряд харак
теристик, которые до послед
него времени не были изу
чены.

В связи с этим на кафедре 
физического металловедения 
института разработан ряд но
вых методов для изучения 
упругих свойств пружинных 
материалов. Практическое 
применение этих методов по
казало возможность суще
ственного улучшения свойств 
многих пружинных материа
лов.

Большую помощь в этой 
работе кафедре оказывают ее 
воспитанники —  студенты- 
дипломанты. Будущие инже
неры-исследователи широко 
применяют в своих работах 
новейшие физические методы 
исследования.

На снимке: дипломантка 
В. М. Коликова проводит под 
руководством доцента С. 0. 
Цобкалло исследование упру
гих свойств пружинного мате
риала на электронной машине. 
Текст и фото В. Козлова.
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году жизни скончался старей
ший электротехник и энергетик 
страны. Герой Социалистического 
Труда, лауреат Сталинской пре
мии, заслуженный деятель нау
ки и техники, член-корреснон- 
дент Академии наук СССР, док
тор технических наук, профес
сор Михаил Андреевич Шате- 
ден.

Окончив физико-математиче
ский факультет Петербургского 
университета в 1888 году, Ми
хаил Андреевич был оставлен 
при университете для подготов
ки к профессорскому званию. 
С целью повышения практиче
ских знаний по электротехнике 
он едет в Париж, где проходит 
курс высшей электротехнической 
школы, слушает лекции выдаю
щихся ученых того времени и 
одновременно изучает практиче
скую электротехнику на заводе 
Эриксон. Здесь он работал два 
года, последовательно занимая 
должность от чернорабочего до 
шеф-монтера. Принимал участие 
в сооружении первой’ в Европе 
электрической станции перемен
ного тока высокого напряжения 
и прокладке кабельной сети пе
ременного тока.

В начале 90-х годов прошлого 
столетия промышленность испы
тывала потребность в расшире
нии и развитии преподавания 
электротехники сильных токов. 
Михаил Андреевич уже в те годы 
умел всегда чутко реагировать 
на новые веяния в развитии 
науки и техники. И не случай
но его пригласили в 1893 году 
для преподавания самостоятель
ной дисциплины электротехники 
в Петербургский электротехниче
ский институт (ныне институт 
им. В. И. Ульянова (Ленина).

В 1901 г. Михаил Андреевич 
был уволен из Электротехниче
ского института за поддержку 
демократических настроений сту
денчества. В конце этого же года 
его привлекают к работе по орга
низации Петербургского поли
технического института, где Ми
хаил Андреевич назначается про
фессором электротехники и пер
вым деканом электромеханиче-

Я лежал на второй полке поез
да, мчавшего меня вновь к сту
денческой жизни.

На одной из станций в купе 
вошли двое. Они шумно устраи
вались. Но это не мешало. Я ду
мал: «Окончу институт, интерес
но, куда меня пошлют?».

—  А ты говоришь любовь! Не 
■верю я теперь в нее! —  это вос
клицание одного из новичков 
вернуло меня из мечтательного 
настроения к  действительности.

—  Да, я тебе говорил и еще 
раз повторяю, —  взволнованно 
продолжал молодой человек, не 
обращая внимания на то, что к

ческом институте Михаилу Ан
дреевичу удалось сразу начать 
претворять в жизнь свои идеи 
практического обучения студен
тов. Он успешно сумел сочетать 
в преподавании неразрывную 
связь теории с практикой, зна
чительно усилил лабораторные и 
практические занятия студентов, 
ввел в обучение большое число 
проектов за счет всемерного по
вышения самостоятельной рабо
ты студентов.

Выполняя идеи Михаила Ан
дреевича, его сотрудники, кото
рых он сумел объединить в ак
тивный, преданный делу кол
лектив, повели дело обучения 
студентов так, что уже первые 
кадры инженеров-электриков, 
окончивших Политехнический 
институт, оказались хорошо и 
широко подготовленными к прак
тической деятельности. Это по
ложение с подготовкой кадров 
в ЛПИ остается в силе и до на
стоящего времени.

Замечательной чертой Михаи
ла Андреевича было особое 
уменье всегда правильно преду
сматривать будущее развитие 
электротехники. Так, он свое
временно поставил вопрос о пе
редаче энергии на большие рас
стояния, в результате чего со
здана в 1911 г. в Политехниче
ском институте лаборатория вы
сокого напряжения (напряжение 
можно было иметь до 400 кв).

Михаил Андреевич с первых 
дней Великой Октябрьской со
циалистической революции от
дает все силы и знания созида
тельной работе по восстановле
нию и реконструкции народного 
хозяйства своей Родины. В 
1920 г. Михаил Андреевич на
значается уполномоченным 
ГОЭЛРО по Северному району. 
При его прямом участии и руко
водстве создан план электрифи
кации Северного района, полу
чивший высокую оценку В. И. 
Ленина. После образования Гос
плана Михаил Андреевич был 
назначен его членом и работал 
в нем до 1936 г. Широкое уча
стие М. А. Шателен принимал 
в государственных комиссиях по 
наблюдению и приемке почти

его голосу прислушиваются мно
гие пассажиры, —  потеряв кра
соту лица, я  стал ей каким-то 
далеким. Относиться она стала 
ко мне с сожалением, разговари
вать какими-то пошленько-ласко- 
выми словечками. А мне это— по 
сердцу ножом! Мне не так боль
но смотреть па свое изуродован
ное лицо, как слушать ее сюсю
канье.

—  Нет, ты не прав —  спо
койно возразил другой.

—  Тысячу раз прав! Я это 
прочувствовал и не терплю жа
лости. Там, где появляется жа
лость, любви места нет.

СССР: Волховстроя, Днепрогеса, 
Свирской ГЭС, сооружению 
35-кв кабельного кольца в Ле
нинграде, в Бюро по сооруже
нию волжских станций и т. д.

Трудно перечислить обшир
ный ряд работ, проведенных по 
инициативе или под непосред
ственным руководством Михаила 
Андреевича за годы Советской 
власти. Здесь и проблемы элек
трификации транспорта, сель
ского хозяйства и нефтяной про
мышленности и проблемы созда
ния электроизоляционной тех-

—  По-моему настоящая любовь 
видит красоту не во 'внешности, 
а в душе человека. Я думаю, ты 
поверишь в это, если я расска
жу историю, происшедшую в на
шей группе.

Слушай. В нашей группе был 
студент Димка, красивый, инте
ресный парень. Вьющиеся воло
сы, темные бархатные глаза. Од
ним словом, он очень нравился 
девушкам. Хотя я, откровенно 
говоря, не терплю красивых 
мужчин, так как считаю их ли
шенными мужества.

Димка держался с особенным, 
подчеркнутым достоинством, и 
это бесило меня. Я не мог раз
говаривать с ним без раздраже
ния. Его ухаживания за девуш
ками всегда настораживали. Это 
не была зависть, а просто боязнь 
за девушек. Я был в душе по
чти убежден в ’ аморальности 
Дмитрия.

Вместе с нами училась и Зоя, 
очень добрая, хорошая девушка. 
Правая сторона ее лица, видимо, 
в детстве пострадала от сильного 
ожога. Это очень смущало ее. 
Особенно, когда кто-нибудь при
стально присматривался. Но по
том мы перестали замечать этот 
физический недостаток. Том бо
лее, что Зоя оказалась хорошим 
товарищем. Девушка в нашем 
кругу тоже перестала замечать

ники, многообразные вопросы 
измерительной техники и свето
техники и т. д. Особо надо под
черкнуть его исключительное 
умение создавать вокруг себя 
творческий коллектив, заражать 
его своей неиссякаемой энерги
ей и любовью к делу.

Михаил Андреевич всегда ин
тересовался вопросами истории 
электротехники, 'особенно в Рос
сии, где он большей частью был 
непосредственным свидетелем ее 
развития. Этой истории посвя
щен ряд его 'работ. За. последнюю.

пристальные взгляды и совер
шенно успокоилась. Вот в этот- 
то момент Димка и стал ухажи
вать за Зоей. Всех эта новость 
ошеломила. Неужели он не пони
мал, что с Зоей можно было дру
жить один раз в жизни. Навсе
гда. Прекрасная дружба могла 
остаться первой и последней для 
Зои.

Порознь Дмитрия и Зою груп
па принимала хорошо. Но стоило 
им появиться рядом, как тон 
всей группы менялся. С Зоей 
разговаривали вполголоса, не 
глядя в лицо. С Дмитрием —  в 
упор, с дерзким вызовом и на
рочито громко. Первое время Ди
ма не обращал на это внимания. 
Но отношения ухудшались. Ме
жду коллективом и им легла глу
бокая пропасть, через которую 
проходила только нить дружбы с 
Зоей.

Дмитрий суетился, может быть 
немного заискивая перед коллек
тивом, стараясь доказать свои 
искренние чувства к Зое. Многие 
вопросы, смелые и острые, вы
носились у нас на собрания 
группы. Но этот почему-то все 
считали сугубо личным, в кото
ром очень трудно разобраться. 
Да и не принято, сам ведь зна
ешь, говорить на собрании о ка- 
кой-то дружбе, которая еще не 
имеет своих плохих послед-

наиболее крупную работу «Рус
ские электротехники второй по
ловины XIX века» Михаил Ан
дреевич был в 1949 г. удостоен 
Сталинской премии.

В 1934 году Михаилу Андрее
вичу присвоено почетное звание 
заслуженного деятеля науки и 
техники РСФСР, а в  1945 —  
УзССР. В 1956 году, в связи с 
90-летием, ему присваивается 
звание Героя Социалистического 
Труда,

С первых дней своей научной 
работы Михаил Андреевич актив
но участвовал и в общественной 
технической деятельности. Он 
был участником и активным ру
ководителем электротехнических 
съездов, деятельным членом VI 
Электротехнического отдела Рус
ского технического общества и 
в 1906— 1916 гг. председате
лем этого отдела. С 1934 года 
Михаил Андреевич действитель
ный член ВПИТОЭ, а с  1940 по 
1948 г. —  председатель этого 
общества. С 1948 г. Михаил Ан
дреевич —  почетный председа
тель ВНИТОЭ.

Ленинградская общественность 
всегда относилась с особым дове
рием и уважением к Михаилу 
Андреевичу. Он несколько (раз 
избирался в члены избиратель
ных комиссий по выборам в Вер
ховный Совет СССР, в течение 
нескольких лет был депутатом 
Ленинградского городского Сове
та депутатов трудящихся.

Правительство неоднократно 
отмечало выдающиеся заслуги 
Михаила Андреевича и удостаи
вало его высшими наградами. Он 
награжден тремя орденами 
Ленина, орденом Трудового Крас
ного Знамени и  медалями.

Яркой чертой всей жизни М. А. 
Шателена была его глубокая ве
ра в советского человека,в тех
нический прогресс нашей стра
ны, в ее светлое будущее, за  ко
торое он (Самоотверженно боролся.

Память о выдающемся ученом, 
прекрасном воспитателе, отзыв
чивом и чутком человеке сохра
нится надолго в наших сердцах. 

Доцент В. РАВДОНИК, зам. 
заведующего кафедрой общей 
электротехники 
Г. СТЕПАНОВ, парторг ка
федры

ствии... Иногда только слыша
лись реплики: «Он к Зойке луч
ше относится потому, что хочет 
помириться с группой».

Время шло. Но все оставалось 
по-старому. Зоя убеждала под
руг, что он к ней прекрасно от
носится, что он хороший парень. 
Они пожимали плечами, не веря 
в искренность чувств Дмитрия. 
Однажды, опаздывая на занятия, 
Дима и Зоя прямо с мороза во
шли радостные и разрумяненные 
в аудиторию. Веселый смех и 
болтовня мгновенно прекрати
лись. В тягостной тишине все 
смотрели на их лица, с которых 
постепенно сходила улыбка. Кто- 
то произнес многозначительное 
«М-м-да!». До входа преподава
теля никто не проронил ни сло
ва.

Дима прошел и сел впереди ме
ня. Я смотрел на его сгорбив
шуюся спину. Мне казалось, что 
наше недоверие к  товарищу 
оскорбило его. И в этот момент 
мне стало ясно, предельно ясно, 
что у Димы с Зоей большая, на
стоящая любовь, которая уже 
вначале принесла им столько 
огорчений и тревожных минут. 
Виновники этого мы —  товари
щи по группе. Но свои мысли я 
почему-то оставил при себе.

(Окончание на 4-й стр.)

ского отделения. В Политехни- всех крупных электростанций
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...Как быстро, незаметно про
мелькнули каникулы. И вот сно
ва ожили институтские аудито
рии, лаборатории, мастерские,
снова студенты взялись за уче
бу.

А в перерывах между заня
тиями они нет-нет и вспомнят о 
днях минувших каникул, поде
лятся впечатлениями о веселом 
и разнообразном отдыхе. А вспом
нить есть что...

30 января Актовый зал ин
ститута был многолюден. Не все 
желающие смогли разделить сча
стливую участь тех политехни
ков, кому выпала большая ра
дость принимать у себя дорогих 
и желанных гостей —  делега
цию студентов Львовского поли
технического института.

Львовцы приехали с обширной 
концертной программой. Симфо
нический оркестр гостей под уп
равлением С. М. Арбит доставил 
истинное наслаждение любите
лям музыки. Произведения Чай
ковского, Глинки, Верди, Гуно, 
Рахманинова, Пуччини и других 
выдающихся композиторов были 
исполнены с большим вкусом и 
мастерством. Талантливое высту
пление музыкантов не раз на
граждалось щедрыми аплодисмен
тами.

Э т о  бЬло в дни каникул

Заслуженным успехом у зри
телей пользовались и вокали
сты.

* * *

На снимках: верхний— высту
пление симфонического оркестра 
Львовского политехнического ин
ститута под художественным 
управлением С. М. Арбит; ниж
ний— ассистент Б. Брилинский 
исполняет «канцонетту» Чай
ковского (2-я часть концерта 
для скрипки с оркестром).

Фото инженера Н. Линдтропа и 

студента В. Екимова.

Приз у

Знаешь ли 
ты, что...

Н а VI В семирный ф естиваль 
м ол о деж и  и студентов* приедут 
ю нош и и девуш ки со всех  кон
дов зем ли. И х будет тридцать 
ты сяч из ста сорока стран. В 
праздн ике  прим ет участие  со
ветская  делегац ия. В нее  вой
д у т  лучш ие м олоды е рабочие, 
колхозники, студенты , предста , 
вители  интеллигенции, акти в
ны е общ ественники, наиболее 
тал ан тл и вы е  м олоды е артисты  
и участники худож ественной 
сам одеятельности , способные 
спортсмены  из всех союзных 
республик.

К ром е того, на время- фести
в ал я  в М оскву  п о  путевкам  
комсомола п р и еду т  80 тысяч 
советских ю нош ей и девуш ек. 
О ни будут п ри езж ать  несколь
кими группам и —  к аж д ая  
труппа н а  4 дня.

Встретились друзья
В кан икулярное  врем я в Л е 

нинград при езж али  студенты  мо
сковских и других вы сш их учеб
ных заведений . Н аш им гостем 
бы л и студент М осковского не
ф тяного  института Ч ж а н  Лин- 
сян.

Н а снимке: студент эл ектр о м е
ханического ф аку льтета  Х уан 
И-тнн и столичный гость Ч ж ан  
Л ин-сян на лы ж н ой  прогулке в 
институтском парке.

Фото студента В. Екимова

В дни каникул в плавательном  
бассейне состоялись лично
ком андны е соревнования. Р а зы 
гры вался приз зим них студенче
ских каникул. З а  переходящ ий 
приз боролись сильнейш ие ко л 
лективы  пловцов вузов Л ен ин
града .

По условиям  соревнований в 
каж д о й  к о м ан де  вы ступали 25 
человек с произвольны м  распре
делением  пловцов по ном ерам  про
грам м ы . Н о в ком андны й зачет 
входили д в а д ц а т ь  лучш их р езу л ь
татов , показанны х пловцам и 
к аж д о й  ком анды .

П ервы ми вступили в борьбу 
пловцы -кролисты  на дистанцию  
100 м. О т н ас  вы ступало  9 
спортсм енов. С реди них —  сту 
дент ГТФ Б . М ар к ар о в— участник 
XVI О лим пийских игр в М ел ь
бурне. Т ам  он вы ступал  з а  сбор
ную к о м ан д у  С С С Р по водном у 
поло. К о м ан д а  за н я л а  тр етье  при
зовое место и н агр аж д ен а  м е
далью .

Н а  этих соревнованиях  -Б. М а р 
каров  закончи л  плавани е  с ре
зультатом  1.04.0. П осле д и стан 
ции 100 м. вольны м  стилем  наш  
коллектив  зан и м ал  5-е место.

Н о во т  в борьбу  вступаю т бр ас 
систы. У нас в институте подго
товлено  очень много хорош их 
брассистов. В их числе диплом ант 
Я. В иторский, которы й в 1956 г. 
вы полнил норм у м астер а  спорта 
С С С Р. Н а  это т  раз коллектив 
у частвовал  без него, ибо он нахо
дился на студенческом  сборе в 
М оскве. О т наш ей ком ан ды  вы 
ступило наибольш ее количество 
брассистов — 12 человек. И н терес
но отм етить, что р езу л ьтат  д в е 
надцатого  пловца — 1. 32. 6, и все 
они п о п адаю т в зачет. П осле  ди 
станции 100 м брассом  коллектив 
выш ел на первое место.

Н овы й рекорд института у с та 
новил студент 255-й группы  Л . 
С тепанов. Н аиболее трудны м

наших
студентов

является  способ п лаван и я  «дель
фином» на дистанцию  100 м. С те 
панов закончил ее за  1 мин. 
15,7 сек. Стары й рекорд п ри над
л еж а л  студенту Л . М уркину и был 
равен 1 м. 16,5.

Д и стан ц и я  100 м на спине. Н а 
ши пловцы -ж еш цииы  заним аю т 
первое и второе м еста. Д и п л о 
м антка В. Х раброва и студентка 
192-й группы  Р. М ереш ина соот
ветственно показали  резу л ьтат  
1 мин. 29,7 сек. и 1 мин. 34,1 сек.

П оследний, сам ы й интересны й 
номер програм м ы  —  эстаф етное 
плавание 4 X  50 м вольны м сти
лем  д л я  ж енщ ин и м уж чин . Его 
с больш им  интересом о ж идали  
все участники и зрители. И  во т  
зд есь сплоченный коллектив поли
техников п о к азал  себя с сам ой 
лучш ей стороны. П равильн ое р ас 
пределение участников по эта 
пам, своеврем енная см ена эт а п о в  
позволили как  м уж ской , т а к  и 
ж енской ком ан дам  за н я т ь  первы е 
места и вы играть у так и х  силь
ных коллективов, к ак  Л И И Ж Т  и 
Л Г У .

С оревнования закончены . П ер 
вое место зан я л  коллектив  п лов
цов Л П И  с количеством  очков 
14 463; второе  место —  Л И И Ж Т *

Закончены  ещ е одни соревнова
ния, в которы х наш  коллектив 
о к азал ся  победителем . Н о ещ е 
многое и многое необходим о сде
л ать  наш им  пловцам : р аб о тать  
над  техникой плавани я , воспиты 
в ать  вы носливость, соверш енство
в ать  стар т  и о в л ад ев а ть  наиболее 
рациональной техникой поворо
та  —  кувы рок-сальто .

В м ар те  пловцы долж ны  при
нять участие в  первенстве в у зо в  
г. Л ен инград а, а в июле —  авгу 
сте  —  в студенческих соревнова
ниях. Н еобходим о у ж е  сейчас 
каж дом у  пловцу распределить 
свое врем я так , чтобы совм ещ ать 
успеш ную  учебу с  секционными 
зан яти ям и  по спорту.

М. Ш УЛЕШ КО, 
мастер спорта СССР

180 км на лыжах
Сразу же после сессии группа 

комсомольцев электромеханиче
ского факультета вышла в агит- 
поход на лыжах по деревням 
Осьминского района.

В агитпоходе по маршруту 
Веймарн —  Лососкино— Кологри-

Тсг^/ювор & пут и
Окончание. Начало на 3-й стр.

Со временем эта история поза
былась, и мы стали относиться 
безразлично к их дружбе. Со
стоявшаяся свадьба, видимо, то
же многих не убедила в искрен
ности чувств Димы. Была, по
нимаешь, предубежденность к 
этому красавцу.

Так и прошла на глазах груп
пы история большой любви, в 
которую никто но поверил, кро
ме самих влюбленных. А теперь 
у них уже сыну два года...

Чувствуя, что рассказ ведет 
студент, я  начал иронически 
улыбаться: изобразил идеальную 
любовь с тем, чтобы успокоить 
хорошего, честного парня. Меня 
обозлило его лирическое пове
ствование. С деланными вздо
хами и кряхтением я начал спол
зать с полки. Свет еще не вклю
чали, и я не видел лица рассказ
чика. Чтобы как-нибудь завязать 
разговор, я сказал, присаживаясь 
на скамейку: «Да-а, история...»

Вспыхнул свет, и в этот мо

мент раздался возглас, которого 
я никак не ожидал: «Петр? Ты?» 
Рассказчик оказался моим одно
курсником Григорием. После не
скольких коротких фраз, обыч
ных при встрече, —  откуда, 
как отдохнул и т. п., я, нако
нец, решился отчитать Гритория 
за выдуманную историю. Пусть 
этот парень с черной повязкой 
на правой стороне лица привы
кает лучше к горькой правде.

—  Гриша, а откуда ты? —  
начал я и вдруг вспомнил и 
ясно представил себе тех дей
ствующих лиц, о которых шел 
разговор. Ведь я знал, хорошо 
знал ̂  юношу и девушку. Случай 
такой был. 0 нем много говори
ли. А имена? Все окончательно 
стало мне ясным. Георгий вел 
свой рассказ под вымышленны
ми именами. А те, о ком шла 
речь, учатся у нас в институте 
и живут хорошей, светлой 
жизнью.

Вот как, оказывается, можно 
ошибиться в человеке.

П. П0ВИЛАНСКИЙ

ва —  Столбово —  Будимово —  
Осьмино —  Большие Сабицы —  
Сутоки —  Луга приняли уча
стие 14 человек. За время похо
да дано шесть концертов для 
колхозников. В деревне Лососки
но студент Андрей Гаврилов сде
лал доклад о международном по
ложении. Такие же доклады бы
ли проведены в колхозных клу
бах в деревнях Будилово и Су- 
токи.

Всего наша группа прошла на 
лыжах 180 км.

Л. СМИРНОВА, 
студентка 324/1 группы

зшИш т з ы к
И зош утка студента Д . Ю рьева.

О Б Ъ Я ВЛ ЕН И Е

В среду, 13 ф евраля, в  18 ч а 
сов в  помещ ении редакции г а 
зеты  «П олитехник» (1-й корпус 
2-й эт а ж ) состоится расш ирен
ное заседан и е  редколлегии. 
П риглаш аю тся доцент А . И . 
Ж ури н , доц ент В. Ф. Б ередни- 
кова, доцент М . Д . В айсм ан, 
аспирант 10. М , И саев , студент 
М. К озлов, студент Ю . Д ы ш - 
ленко, студент И . К ар асо в , а 
т а к ж е  товарищ и, вы деленны е 
парторганизациям и  ф ак у л ьте 
тов д л я  работы  в партийном  
отделе.

15 ф евраля  в  18 часов в по
м ещ ении редакции состоится 
собрание ф отоотдела. П р и гл а
ш аю тся студенты, ж елаю щ ие 
рабо тать  ф отокорреспондента
ми.

Редактор В. ПЛАТОВ

М-00193 З а к а з  №  248
Типография им. Володарского  
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